

Wie fördert das Land Brandenburg

Soziale Innovationen und Gemeinwohlorientierte Unternehmen?



Letzte Aktualisierung Januar 2025

Was passiert?

Verwaltungsgrundlage

Seit 2019 ist die Förderung von sowohl technischen als auch nichttechnischen und sozialen Innovationen Bestandteil der gemeinsamen Innovationsstrategie der Länder Berlin und Brandenburg. Dabei gehören „Startups und Gründungen“ zu einem der vier Schwerpunktthemen für jedes der Innovationscluster der Hauptstadtregion. Um noch mehr Gründungen in Brandenburg zu unterstützen, wurde 2021/2022 eine Gründungsoffensive Brandenburg gestartet. Hier werden marktorientierte Sozialunternehmen eindeutig adressiert.

→ Vgl. [Broschuere_innoBB_2025.pdf](#)

→ Vgl. [Existenzgründung und Unternehmensnachfolge](#)

Spannende Fakten

2021 wurden in der Studie „Marktorientierte Sozialunternehmen in Brandenburg“ 141 marktorientierte Sozialunternehmen identifiziert und umfassend untersucht. Ferner analysierte die OECD 2020 das Ökosystem für soziales Unternehmertum in Brandenburg.

Weitere Informationen:

[Studie Marktorientierte Sozialunternehmen 21_01_07.pdf](#)

[OECD-Studie „Die Entwicklung von sozialem Unternehmertum und Sozialunternehmen in Brandenburg fördern“](#)

Einblick in die Praxis

	Wer?	Was?	Beitrag?
Kompetenzzentrum Soziales Unternehmertum	Das Kompetenzzentrum für Soziales Unternehmertum in Brandenburg unterstützt und vernetzt Sozialunternehmen sowie wichtige Stakeholder im Land. Es wird getragen von der Social Impact gGmbH. Finanziert wird es aus Mitteln des Europäischen Sozialfonds und des Landes Brandenburg. In einem strategisch flankierenden Fachbeirat sind Akteure des zuständigen Landesministeriums, der Staatskanzlei, der Wissenschaft, Praxis und Zivilgesellschaft vertreten.	Im Kompetenzzentrum erhalten Sozialunternehmen Beratungs-, Weiterbildungs- und Vernetzungsangebote. Zudem wird ein Train-The-Trainer-Programm angeboten. Geplant ist die Durchführung eines Wettbewerbs „Sozialunternehmen des Jahres“. Social Entrepreneurs können auf eine vielfältige Online-Lernumgebung zugreifen. Kompetenzzentrum für Soziales Unternehmertum in Brandenburg	Das Kompetenzzentrum Soziales Unternehmertum ist die zentrale Anlaufstelle für die Beratung und Vernetzung rund um soziales Unternehmertum und soziale Innovationen im Land Brandenburg. Neben den Angeboten für Social Entrepreneurs pflegt das Kompetenzzentrum einen engen Dialog mit Politik und Verwaltung, um die Bedeutung und Anerkennung sozialen Unternehmertums zu befördern.

Wie fördert das Land Brandenburg

Soziale Innovationen und Gemeinwohlorientierte Unternehmen?



Einblick in die Praxis

	Wer?	Was?	Beitrag?
Soziale Innovation – Entwicklungs- und Modellprojekte	Aus Mitteln des Europäischen Sozialfonds Plus und des Landes Brandenburg werden durch das Wirtschaftsministerium Entwicklungs- und Modellprojekte gefördert, die durch soziale Innovationen und Wissensaustausch zur Lösung arbeitspolitischer Herausforderungen beitragen.	Gefördert werden innovative Vorhaben, mit denen Modellprojekte unter Beteiligung von mindestens einem anderen Mitgliedstaat der Europäischen Union inhaltlich konzipiert (Entwicklungsprojekte) sowie erprobt werden (Modellprojekte). Thematisch sollen die Projekte auf Arbeitsmarktintegration, die Zusammenarbeit von Sozialunternehmen und Wohlfahrtspflege, die Stärkung des ländlichen Raums, den Umbau von Arbeits- und Produktionsprozessen oder auf Fach- und Arbeitskräftesicherung zielen. <u>Soziale Innovationen Wirtschaftsförderung Brandenburg</u>	Natürliche und juristische Personen sowie Personengesellschaften unabhängig von ihrer Rechtsform können in jährlichen Calls bis zu 300.000 Euro für Modellprojekte mit einer Laufzeit bis zu 24 Monate beantragen. Für bis zu sechsmo- natige Entwicklungsprojekte ist die Antragstellung fortlaufend möglich.
Gründung innovativ	Das Ministerium für Wirtschaft, Arbeit, Energie und Klimaschutz fördert mit Mitteln des Europäischen Fonds für regionale Entwicklung über die Investitionsbank des Landes Brandenburg kleine (sozial-)innovative Unternehmen in der Wachstumsphase.	In den ersten drei Jahren nach Gründung können junge und innovative (Sozial-)Unternehmen in Brandenburg investive und nicht investive Zuschüsse für ihre Ausgaben erhalten, beispielsweise für Personalausgaben oder für externe Beratungsleistungen. <u>Gründung Innovativ 2022</u>	Mit einem Zuschuss von bis zu 150.000 Euro erhalten Gründerinnen und Gründer im Sinne der Gründungsoffensive Brandenburg bis 2027 praktische Unterstützung und Anreize, innovative Unternehmen in Brandenburg zu gründen. Diese können ausdrücklich auch soziale Unternehmen sein.

Wie fördert das Land Brandenburg

Soziale Innovationen und Gemeinwohlorientierte Unternehmen?



Wer ist verantwortlich?

Verankerung in der Verwaltung:

Ministerium für Wirtschaft, Arbeit, Energie
und Klimaschutz Brandenburg

Zentrale Beratungs- und Unterstützungsstrukturen:

Kompetenzzentrum für Soziales Unternehmertum

Weitere Stakeholder:

Wirtschaftsförderung Land Brandenburg GmbH,
Investitionsbank des Landes Brandenburg

Kontaktieren Sie gerne:

Jörg Jurkeit

Ministerium für Wirtschaft, Arbeit, Energie
und Klimaschutz

T +49 331 866-1921

joerg.jurkeit@mwaek.brandenburg.de

Mehr Infos unter:

[Wirtschaftsförderung in Brandenburg](#)

[Gründen in Brandenburg – Eine Plattform. Alle Infos!](#)

[Good Practice Pool | Wirtschaftsförderung Brandenburg](#)
